

pelle de la Grotte. C'est un diamant parmi les perles dont les pèlerinages des Princes de l'Eglise ont couronné le front loyal de l'*Immaculée Conception*.



Si nous disions que le Clergé de France est venu cette année, on ne pourrait guère nous accuser de dépasser ce que permettent les coutumes du langage. Les prêtres pèlerins de Lourdes se comptent par nombreux milliers. Ils étaient habituellement en troupe imposante avec leurs processions; on a pu assez souvent en nombrer des centaines. Et les jours n'ont pas été rares où les vingt un autels des deux chapelles furent occupés constamment, la plus grande partie de la matinée, bien des fois de minuit à midi, par des ecclésiastiques attendant de longues heures pour arriver à célébrer les saints mystères. En quelques circonstances, plusieurs se sont vus obligés de partager la communion des simples fidèles

Les pèlerinages de cathédrales et de diocèses ont amené des représentants du chapitre et même tout le corps des vénérables chanoines. Il est venu des Grands Séminaires, des Petits Séminaires entiers.



Il n'a guère été de jour où les grands ordres religieux d'hommes et de femmes, les congrégations plus récentes n'aient apparu dans l'innombrable variété de leurs costumes. C'est un des détails les plus touchants du pèlerinage. Nul n'encourage plus les âmes à prier et n'aide mieux la divine Vierge à populariser ses enseignements, que ces moines et religieuses faisant passer par nos chemins, avec les nuances des vocations diverses, la même haine du monde, le même dédain de la vie, la même austérité, le même amour de Dieu, le même dévouement au prochain.



Parmi les foules de fidèles, ceux qui dominant par le rang la richesse et l'éducation, ont paru souvent bien nombreux et la classe aisée a donné grande gloire à la Vierge de la